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La empresa acerera, en primer lugar, indicó 
que “valoramos la decisión de la Comisión 
Antidistorsiones de establecer las sobreta-
sas  arancelarias requeridas a las importa-
ciones de barras de acero y bolas de acero 

de origen chino”. 
En ese sentido, destacaron que el estableci-
miento de derechos antidumping provisio-
nales de 24,9% para las barras de acero y de 
33,5% para las importaciones de bolas de 

acero “es una gran noticia, ya que permite 
eliminar distorsiones, equilibrar el mercado 
y que los actores nacionales puedan demos-
trar sus capacidades en proveer el mejor 
acero”.

Comisión Antidistorsiones fijó nuevas sobretasas. 
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Avanza estudio para nueva línea 
férrea entre Concepción y Chillán
CIUDAD PÁG.6

Salud integral 
de las mujeres 
fue el tema central 
en el inicio 
de los Diálogos 
Contemporáneos 
2024 
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Violencia escolar 
en Lota: proponen 
ampliar el foco de 
intervención a 
familias y comuna 
CIUDAD PÁGS.8-9

Huachipato: plantean 
que salvaguardias 
al acero importado 
chino se extiendan 
por más de un año



Opinión
2

Abraham Romero nació en Yum-
bel el 18 de septiembre de 1882, se-
gún consta en los registros parro-
quiales. Sus padres fueron Grego-
rio Romero Álvarez y Delfina 
Garrido Guzmán. Estuvo casado 
con Ana Cruz Ocampo.  

Realizó sus estudios de humani-
dades en el Seminario Conciliar 
de Concepción para proseguir con 
Derecho en el Curso Fiscal de Le-
yes del Liceo de Concepción, ju-
rando como  abogado el 27 de 
mayo de 1909, versando su tesis so-
bre “Algunos apuntes sobre Dere-
cho Penal”. 

Ejerció su profesión en Concep-
ción, fue profesor de Derecho Ci-
vil y Derecho Público en el Curso 
de Leyes del Obispado de Concep-
ción, el cual funcionó hasta 1924. 
Fue abogado integrante de la Cor-
te de Apelaciones de Concepción, 

ción, del Centro Conservador, del 
Club Popular Conservador, de la 
Conferencia San Vicente de Paul, y 
del Club Hípico. Fue uno de los 
fundadores y presidente de la Aso-
ciación Pro Defensa y Adelanto de 
Concepción. Además, se cuenta 
entre los miembros fundadores de 
la Universidad de Concepción. 

Recibió del Papa Pío XI la meda-
lla pontificia “Pro Ecclesia et Pon-
tifice”, por su lealtad a los princi-
pios católicos, recibiendo, más tar-
de, de parte del Papa Pío XII, la 
condecoración de la “Orden de San 
Silvestre”. 

Abraham Romero falleció en 
Concepción en 1974, a los 89 años 
de edad. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

así como de la Caja de Ahorros y de 
Crédito Hipotecario, de la cual fue 
miembro del consejo local de la 
misma institución. Desempeñán-
dose, además, como un acucioso 
abogado del Banco del Estado. 

Fue redactor de los diarios “El 
País” y “La Unión” de Concepción. 
Organizó y fue socio propietario 
de la sociedad editora del diario 
“La Patria”, desarrollando una la-
bor periodística hasta el terremo-
to que asoló a Concepción en 1939. 
También fue miembro de la 
Comisión de Cambios In-
ternacionales. 

En lo político, adhirió al 
partido conservador, donde 
fue presidente del direc-
torio departa-
mental de su co-
lectividad política. 
Fue electo regidor y 

Emprendedores del Bío BíoAbraham Romero Garrido
alcalde de la Municipalidad de 
Concepción para el periodo 1918-
1924, primer alcalde entre 1918 y 
1919, siendo reelecto en el cargo 
para el periodo de 1938 a 1940, 
cuando la ciudad cayó destruida 
por el terremoto de 1939, lo que lo 
llevó a concentrar sus esfuerzos en 
reorganizar los servicios públicos 
que en su totalidad se encontraban 
paralizados. 

Electo diputado por la 17ª Agru-
pación Departamental de Tomé, 

Concepción y Yumbel, entre los 
años 1933-1937. En la cámara 

integró la Comisión de Traba-
jo y Legislación Social. 

Entre sus mem-
bresías destacan 
haber sido socio 
del Instituto de 
Abogados, del 

Club de Concep-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA DRESDNER VICENCIO  
Delegada Presidencial del Biobío 

“Estamos viendo que la riqueza de 
Chile no se va al extranjero, sino que 
queda en nuestro país y en las comu-
nas”. Esta frase de la alcaldesa de Cu-
ranilahue, Alejandra Burgos, viene a 
ilustrar el espíritu de la Ley de Royal-
ty Minero que entró en vigencia en 
enero de este año y que viene a re-
distribuir de manera más equitati-

una de las políticas públicas de mayor 
efecto en materia de descentraliza-
ción en la última década. Debemos 
destacar que la Región del Biobío re-
cibirá por sobre los 7 mil 384 millones 
de pesos para el 91% de las comunas, 
es decir 30 de los 33 municipios. Lo 
que claramente viene a confirmar 
que para financiar políticas públicas 
y mejoras en todos los territorios, la 
recaudación de más impuestos es la 
llave para ir acortando las brechas 
que tenemos en diversas áreas como 
la seguridad, la salud, las pensiones, 

la educación o la vivienda, que en 
definitiva van a impactar en la 

calidad de vida y en el bienestar 
de la ciudadanía. 

A pesar de los kilómetros de dis-
tancia que tenemos de la minería 
del cobre, esa riqueza, que genera-
mos a través de la extracción de re-
cursos naturales que pertenecen a 
las y los chilenos, es la que está sien-
do redistribuida de manera equita-
tiva. A eso apunta un Estado pre-
sente, encarnado en la administra-
ción local como son los municipios; 
que salda su deuda con los territo-
rios más rezagados, que reconoce 
que la descentralización se debe ata-
car con reformas concretas y que 
reafirma que, con mayores recur-
sos, podemos entregar justicia y bie-
nestar social a la ciudadanía. 

va la recaudación del Estado de Chi-
le hacia las regiones y especialmen-
te, hacia las comunas históricamen-
te rezagadas en presupuesto y por 
ende, en desarrollo.  

“Agradecemos mucho estos re-
cursos, que descentralizan el presu-
puesto de la nación”, complementa-
ba el alcalde de Quilaco, Pablo Urru-
tia, cuya comuna va a recibir, gracias 
a esta ley, casi un 7% adicional a la 
recaudación anual del municipio. 
Así de impactante y diferenciador 
puede llegar a ser un acuerdo a to-
das luces descentralizador, 
concreto y que pone el foco 
del Estado en hacer justicia 
con los territorios.  

Originalmente, la entrada en vi-
gencia de este cuerpo legal venía re-
cién en 2025 a beneficiar a las 30 co-
munas de la Región del Biobío. Pero, 
éstas comunas recibieron este año 
las transferencias de fondos por par-
te de la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional, debido al acuerdo del Pre-
sidente Gabriel Boric y el Congreso. 
Esto permitió anticipar un 50% del 
total de los recursos, que vienen a 
dar la posibilidad a los municipios 
de dar respuestas inmediatas a la 
ciudadanía de sus urgencias.  

Este es un gran paso, y tal como lo 
mencionaron los jefes comunales be-
neficiados con esta ley, esta debe ser 

Este es un gran paso, y tal como lo 
mencionaron los jefes comunales beneficiados 
con esta ley, esta debe ser una de las políticas 
públicas de mayor efecto en materia de 
descentralización en la última década.

Royalty: descentralización 
y equidad territorialEl rompehielos “Almirante 

Viel” finalizó satisfactoria-
mente el proceso de pruebas 
de navegación inicial, en el 
marco de su preparación 
para zarpar a Punta Arenas. 
En la instancia, se analiza-
ron aspectos ingenieriles, de 
eficiencia y comportamiento 
en el agua, de acuerdo a la Ar-
mada de Chile, trabajo lleva-
do a cabo por Astilleros y 
Maestranzas de la Armada 
(Asmar). 

 
 

Gobierno de Chile @Go-
biernodeChile 
Avanza nuestra vocación de 
país Antártico. El Rompehie-
los “Almirante Viel”, construi-
do por ASMAR de la Armada 
de Chile, permitirá realizar 
operaciones de búsqueda y 
rescate, investigación y rea-
bastecimiento de las bases y 
estaciones científicas de Chile 
en la Antártica. 
 
Armada de Chile 
@Armada_Chile 
Rompehielos “Almirante Viel” 
concluye con éxito su primera 
prueba de navegación. 
Esta Unidad de la Armada 
será una pieza clave para re-
forzar la presencia naval y el 
compromiso del Estado en el 
Territorio Chileno Antártico. 
 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric  
Un gran logro para Chile. 
Nuestro Rompehielo Viel, 
construido íntegramente por 
ASMAR, será clave en nuestra 
vocación de país Antártico. 
¡Felicitaciones, Armada de 
Chile! 
 
Carlos Dettleff 
@CarlosDettleff 
Muy necesaria y esperada 
esta nave de la Armada y de 
construcción nacional. ¡Un 
orgullo para nuestro país! 
 
Victor Escobedo 
@VictorEsco9873 
Felicitaciones a nuestra Glo-
riosa Armada de Chile.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Las condiciones de seguridad en el comercio del 
centro de Concepción es un tema que se viene 
abordando desde hace mucho tiempo. Es que 
si bien los hechos y la percepción de delincuen-

cia va al alza, es en este mismo sentido que la actividad 
que se desarrolla en el corazón de la capital regional pide 
mejores herramientas. 

De ahí que en los últimos años se han implementado 
planes como la inversión en cámaras de seguridad.  Tras 
el estudio que realizó la Cámara Nacional de Comercio 
(CNC) que estimó una tasa de un 60% en términos de vic-
timización del comercio de Concepción-Talcahuano, 
es que el gremio penquista se refirió al respecto. 

En este sentido, destacó el plan de instalación de cá-
maras de seguridad en 14 galerías del centro de la capi-
tal regional, iniciativa lanzada en 2022. 

Si bien existe un balance a favor, destacando la eficien-
cia de los dispositivos y sus resultados, Sara Cepeda, pre-
sidenta de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo 
de Concepción, estimó que se hace insuficiente. 

“Fueron solo 14 galerías y en este momento eso es in-
suficiente. Han servido para disuadir los robos e inclu-
so como medios de prueba y para identificar a las per-
sonas que cometen delitos, pero son pocas en relación 
a la cantidad de galerías que hay”, afirmó Cepeda. 

Vale recordar que fue en el segundo semestre de 2022 

Seguridad en el comercio  
penquista

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Creatividad  
  
Señora Directora: 

Según el Foro Económico 
Mundial, la creatividad se consi-
dera una de las habilidades fun-
damentales para el éxito en el si-
glo XXI. Hoy más que nunca, con 
el avance de la tecnología y la in-
teligencia artificial, y la automa-
tización de algunas funciones la-
borales, la creatividad y la capaci-
dad para innovar es más valiosa 
que nunca. 

La innovación y la creatividad 
promueven la capacidad de 
adaptación a un entorno en 
constante cambio. Estas capaci-
dades no solo permiten a las per-
sonas generar ideas nuevas, sino 
que también las habilitan para 
transformar esas ideas en solu-
ciones prácticas y efectivas a los 
desafíos existentes. 

La universidad debe propor-
cionar un entorno propicio para 
que los estudiantes exploren su 
creatividad y desarrollen habili-
dades innovadoras a través de 
proyectos prácticos y colaborati-
vos. Un entorno educativo donde 
la creatividad sea tan valorada 
como la precisión matemática o 
la gramática impecable. Y donde 

los estudiantes sean alentados a 
pensar fuera de la caja, a desafiar 
el status quo y a abordar los pro-
blemas desde ángulos inespera-
dos. Aquí es donde florece la in-
novación, y con ella, la capacidad 
de adaptación 

La creatividad y la innovación 
no solo son importantes para el 
desarrollo individual de los estu-
diantes, sino que también son 
fundamentales para el progreso 
de la sociedad en su conjunto. La 
capacidad de pensar de manera 
creativa y encontrar soluciones 
innovadoras a los problemas 
existentes es esencial para abor-
dar los desafíos sociales, econó-
micos y ambientales que enfren-
tamos en la actualidad. 

En este contexto, es alentador 
ver que Chile haya sido uno de 
los países más innovadores y 
emprendedores de América La-
tina. Según la última versión del 
Índice Global de Innovación 
2023 de la Organización Mun-
dial de Propiedad Intelectual 
(OMPI), Chile se posicionó en el 
segundo lugar en la región, supe-
rando a México pero quedando 
por debajo de Brasil. Aunque 
caímos dos posiciones en com-
paración con el año anterior, 

nuestro país sigue destacando 
en áreas clave de innovación, 
como las solicitudes de marcas 
por millón de habitantes. 

Aún queda mucho por hacer. 
Debemos seguir fomentando la 
creatividad y la innovación en la 
educación universitaria. Sólo así 
los profesionales del futuro esta-
rán preparados para enfrentar 
los desafíos y oportunidades del 
mundo actual.  

 
Felipe Ward/USS 

 
Caballos  
  
Señora Directora: 

En estas últimas semanas 
mientras más se ha visibilizado 
por medio de la prensa y las redes 
sociales el problema de los caba-
llos sueltos por las calles de Con-
cepción, increíblemente, estos 
casi ni se ven. 

Bajó mucha la presencia de es-
tos animales con paradero des-
conocido en varios sectores y 
avenidas.  

Ojalá que estosse mantenga así 
por el bien y seguridad de todos y 
todas.   

 
María José Vergara

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

cuando los gremios consideraron las 14 galerías en me-
dio de un plan estatal de $140 millones.  

Tal como se mencionó, según la CNC en Concepción-
Talcahuano, los establecimientos del comercio, servicios 
y turismo alcanzaron una tasa de victimización de 60% 
durante el segundo semestre de 2023. 

Además, según datos de la entidad gremial, un tercio 
de los encuestados fue víctima de hurto y también un ter-
cio, de hurto hormiga y por otra parte el 20% fue vícti-
ma de otros daños materiales al local, seguido de delito 
económico y robo de accesorios de vehículos de uso co-
mercial con 11%. Un 6,4% fue víctima de robo de mer-
cancía en ruta y un 5,3% de robo con violencia. 

Por eso, de acuerdo a la experiencia y evidencia, es im-
portante seguir  implementando proyectos de seguridad 
para el comercio. Pues hay una cadena de propiedad, 
fuentes laborales y clientes que se ven beneficiados con 
todo lo anterior.

Los hechos y la percepción de 

delincuencia va al alza, es en este 

mismo sentido que la actividad 

que se desarrolla en el corazón de 

la capital regional pide mejores 

herramientas.

¡
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La delegada presidencial, Daniela Dresdner, analizó todo lo ocurrido en el último mes 
con el caso de Huachipato. Cuestión que ahora tiene un nuevo capítulo tras la reciente 
determinación de la Comisión Antidistorsiones. 

“Los compromisos que hicimos 
tanto con los trabajadores, como con 
la empresa, los hemos cumplido” 

ENTREVISTA CON DIARIO CONCEPCIÓN

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Exactamente cuatro se-
manas después el escena-
rio es distinto. A un mes de 
que Huachipato anunciara 
el cese de operaciones aho-
ra todo apunta a que se re-
vierte. 

Esto por el porcentaje de 
salvaguardia de la Comisión. 
Algo que también es punto 
final tras una serie de reunio-
nes, gestiones, acuerdos en-
tre varios actores, incluyen-
do el Gobierno. 

Frente a esto es que la de-
legada presidencial, Danie-
la Dresdner, se refiere al re-
sultado. 

-Imaginamos que en el 

FOTO: SINDICATO N. 1TRABAJADORES DE HUACHIPATO

con los trabajadores, como 
con la empresa, los hemos 
cumplido. Decir que desde 
el Presidente Gabriel Boric 
hemos estado absoluta-
mente comprometidos con 
este avance.  

-Esto se plantea también 
el desafío. Pasa que esta 
es una sobretasa proviso-
ria mientras se realiza la 
investigación profunda de 
la Comisión…  

-Esa investigación pro-
funda debería tener resulta-
dos de aquí a septiembre. 
Ahí se pone una tasa que es 
una tasa definitiva dentro 
del periodo que es el perio-
do que está disponible  para 
las tasas de la comisión An-
tidistorsiones. 

En ese sentido decir que 
ese periodo en este momen-
to la ley lo que dice es que es 
de máximo un año.  

Gobierno hay satisfac-
ción sobre todo a nivel re-
gional, digamos, usted 
también estuvo partici-
pando en muchas reunio-
nes vinculadas a este 
tema, con muchos de sus 
trabajadores… 

-Para mí, como persona 
habitante de la Región del 
Biobío, es una muy buena 
noticia. Estamos protegien-
do una industria que es una 

industria estratégica para el 
país, pero que además forma 
parte muy importante de la 
economía regional.  

Tiene un efecto muy di-
verso el que podamos poner 
estas salvaguardias  que la 
empresa ha dicho que se ne-
cesitaban para poder conti-
nuar en funciones.  

Como Gobierno pode-
mos decir que los compro-
misos que hicimos tanto 

Lo que esperamos justamente de la empresa en 
primer lugar es que pueda avanzar  en no cerrar“ ”



Diario Concepción Domingo 21 de abril de 2024 5

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ción fue que el dumping era 
un dumping generalizado y 
no enfocado en algunas em-
presas, y eso también fue in-
formación nueva que se 
aportó a la comisión para 
llegar a este resultado. 

A partir de septiembre si 
es que la comisión llega a la 
conclusión luego de la inves-
tigación acabada de que es-
tas son las tasas de dumping 
que existen lo que va a ocu-
rrir es que va a instalar esta 
como la tasa el periodo, que 
es el periodo que la ley nos 
permite en este momento.  

-¿Cuál es el llamado a 
la empresa de parte de la 
empresa?  

-Bueno, yo creo que lo que 
esperamos justamente de la 
empresa en primer lugar es 
que pueda avanzar  en no 
cerrar, justamente luego a 
propósito de esta de estas 
sobretasas. 

Luego es que existen desa-
fíos de competitividad, que 
es algo que la misma empre-
sa va a tener que definir, que 
se pueda trabajar justamen-
te de superar, superar esos 
esos desafíos. Entonces, no-
sotros como Gobierno esta-
mos muy disponibles de po-
der trabajar en conjunto.  

Entendemos la importan-
cia de esta industria, pero 
también entendemos que la 
economía regional basada 
en la industria es una econo-
mía que tiene que de alguna 
forma también evolucionar 
hacia las nuevas tecnologías.  

-¿Huachipato debería 
no persistir en su cese de 
operaciones y eso debería 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

descartarlo de plano?  
- Lo que Huachipato ha di-

cho en las conversaciones 
que hemos tenido es que 
este cierre se revierte con las 
tasas que son las tasas que se 
han impuesto desde este sá-
bado. Pero no me voy a me-
ter en el detalle de eso por-
que eso es algo que tiene que 
ver la empresa de qué forma 
lo va a hacer, cuándo lo va a 
hacer, eh cómo va a funcio-
nar, todo eso es algo que la 
misma empresa va a tener 
que determinar.  

-¿No considera que es 
llamativo que por una 
parte una empresa diga 
que está con problemas en 
su siderúrgica, pero por 
otro lado en la misma re-
gión donde anuncia un 
cierre compromete inver-
sión para otro proyecto? 
¿Cómo lo analizan desde 
el gobierno de esa situa-
ción de CAP? 

-Lo que nosotros pode-
mos ver justamente es que 
CAP tiene la capacidad de 
seguir invirtiendo en distin-
tas de sus empresas y eso 
está asociado justamente a 
que estas empresas sean 
competitivas. Lo que noso-
tros creemos que debería 
ocurrir es que justamente 
Huachipato pudiera seguir 
avanzando y seguir evolu-
cionando en las líneas que se 

requiere para que sea una 
empresa que se mantenga 
en el tiempo.  

-En términos políticos 
¿Es como un triunfo regio-
nal en medio de una de-
terminación focalizada 
desde Santiago?  

-El Presidente Boric, el mi-
nistro de Economía (Nico-
lás Grau) tomaron un interés 
que fue un interés muy pro-
fundo respecto a lo que esta-
ba ocurriendo en Huachipa-
to. Prueba de eso son los re-
sultados que tenemos la 
Comisión Antidistorsiones. 

Entonces lo primero que 
yo diría es que el gobierno 
del Presidente Gabriel Bo-
ric es un un gobierno que se 
interesa efectivamente de 
los problemas que están 
ocurriendo en la economía 
de Chile . 

Ese es el primer análisis 
que yo puedo hacer respec-
to de lo que esto significa en 
términos políticos (...) el Pre-
sidente también ha dado 
muestras claras de para dón-
de vamos. 

-En un mes ¿Qué cam-
bió? en el sentido del cam-
bio en el porcentaje de so-
bretasas. 

-Fue la información que 
recibió en la comisión. Re-
cordemos que al principio 
se hizo una presentación 
por parte de las empresas 

tanto Huachipato como 
Molycop (...) lo que noso-
tros pedimos para esta ape-
lación, lo que pidió la comi-
sión para esta apelación te-
nía que ver con tener más 
información que pudiera te-
ner sobre el dumping. 

También fue lo que cam-
bió en esta nueva declara-
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en la etapa de estudios es la 
estimación realizada en Plan 
Más Movilidad para el Nuevo 
Acceso Norte Ferroviario a 
Concepción. 

millones 

$2 mil

Avanza estudio para 
nueva línea férrea entre 
Concepción y Chillán

ESTIMACIÓN DE US$3 MIL MILLONES PARA INVERSIÓN

El Ministerio de Transportes y Tele-
comunicaciones (MTT) está desarro-
llando el Estudio de Prefactibilidad  
de lo que sería una nueva conexión fe-
rroviaria para unir Concepción con 
Chillán. 

La iniciativa está siendo ejecutada 
por el Programa de Vialidad y trans-
porte Urbano, Sectra del MTT y debie-
ra entregar una propuesta de trazado 
y de la inversión necesaria para su 
materialización. 

Conexión ferroviaria que volvió a 
resurgir tras la inauguración del servi-
cio de pasajeros entre Santiago y la 
capital de Ñuble, a través de los nuevos 
trenes rápidos, que alcanzan 160 kiló-
metros por hora y que cubren el reco-
rrido en 4 horas-10 minutos, esperan-
do poder llegar en un futuro próximo 
a las 3 horas-40 minutos.  

Por ello, las autoridades han sido 
consultadas en las últimas horas, por 
lo que sería la extensión natural de 
este servicio de pasajeros hasta  Con-
cepción y este sábado el ministro 
Juan Carlos Muñoz, titular de Trans-
portes, se refirió a esta opción en el 
noticiero de la mañana del Canal  
Mega, donde explicó en qué punto se 
encuentra el desarrollo de esta alter-
nativa ferroviaria y de las dificultades 
de su materialización. 

“Yo creo que eso es muy interesan-
te. Hoy día la electrificación de la línea 
llega solamente hasta Chillán y no te-
nemos un recorrido directo, por cerca 
que este Concepción, no tenemos un 
recorrido directo. De hecho, la Auto-
pista Acceso Norte (Ruta del Itata) es 
relativamente reciente y es porque la 
geografía entre Chillán y Concepción 
es muy montañosa y, por lo tanto, es 
costoso hacer por ahí un tren”, señaló 
el jefe del MTT. 

“Estamos haciendo un estudio para 
poder ver cuánto costaría hacer una lí-
nea férrea directa entre Chillán y Con-
cepción paralela a la Autopista Acce-
so Norte (Ruta del Itata)”.  

 
Buscando alternativas 

Pese a las complicaciones que su-
pone construir el nuevo tramo ferro-
viario, su concreción está prevista 
para 2035. Ante esto, y reconociendo 
que es un anhelo de la comunidad en 
ambas regiones, el ministro Muñoz, 
planteó que están buscando la mane-
ra de responder a esa demanda y que 
ese anhelo, también es compartido 
por las autoridades.  

“Por el momento lo que sí tenemos 
es que la línea férrea sigue hasta Los 
Ángeles  y luego ‘sube’, paralelo al río 
Biobío hasta Concepción, en un reco-
rrido que no es tan directo y, por lo tan-
to, comparativamente con un bus, deja 

rrollo de Prefactibilidad que realiza 
Sectra, habría que sumar luego el de 
Factibilidad, para luego realizar el es-
tudio de Ingeniería de Detalle, el que 
podría materializarse junto con la eta-
pa de ejecución de la obra, como ocu-
rrirá en el caso de la Ruta Pie de Mon-
te, cuya licitación actualmente lleva 
adelante, a través de la Dirección de 
Concesiones, el MOP.  

Hay que recordar que el Plan Más 
Movilidad es la respuesta que surgió 
desde el Gobierno central a la solicitud 
del Gore de buscar una manera de res-
ponder de manera organizada al retra-
so en infraestructura y transporte en 
el Gran Concepción y que es coordina-
da por la subsecretaría de Transportes, 
que agrupó una veintena de proyectos 
de las carteras de Obras Públicas 
(MOP), Vivienda y Urbanismo (Minvu) 
y Gobierno Regional (Gore) para lograr 
su materialización, gestionando aho-
rros de tiempos en la tramitación de 
permisos y en la toma de decisiones 
dentro del aparato del estado, para 
llegar a realizarlas efectivamente, en 
periodos lo más acotados posibles.  

En la próxima reunión del Plan Más 
Movilidad, que se realizará en mayo 
próximo, cuando se cumpla un año 
de su puesta en marcha, se espera que 
las autoridades se refieran a ese estu-
dio y existan novedades en materia 
de conectividad para la zona.

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

La iniciativa está siendo desarrollada por el Programa de 
Vialidad y Transporte Urbano, y busca definir un trazado y el 
costo de construcción de la vía entre las dos capitales regionales.

de ser atractivo, pero igual lo estamos 
considerando  para buscar formas y ni-
chos en los cuales un servicio ferrovia-
rio Santiago-Concepción se pudiera 
ofrecer. Es algo que nos encantaría po-
der tener en nuestra parrilla de servi-
cios”, cerró el secretario de Estado. 

En este sentido, hay que recordar 
que la Empresa de Ferrocarriles de Es-
tado, a través de su filial en la zona, EFE 
Sur, está buscando el modo de imple-
mentar un servicio de cercanía que 
permita a las personas del Gran Con-
cepción, poder llegar a la estación de 
Chillán y utilizar el nuevo servicio ex-
preso hacia la Región Metropolitana. 

Más Movilidad 
Los estudios para el desarrollo de un 

Nuevo Acceso Ferroviario Norte a 
Concepción están considerados en los 
8 proyectos que  se contempla se ma-
terialicen después de 2026 en la zona 
y que están agrupados en el Plan Más 
Movilidad.    

De  hecho, el desarrollo de toda la 
fase de estudios de la nueva línea ha-
cia Chillán, y que permitiría no sólo el 
uso para el tránsito de pasajeros, sino 
también de carga, está valorada en 2 
mil millones de pesos y del orden de los 
3 mil millones, pero de dólares para su 
ejecución. Al actual estudio en desa-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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UN TREN RÁPIDO entre Concepción 
y Chillán requiere de una nueva línea 
férrea y la opción es construirla 
paralela a la Ruta del Itata.

“La Autopista Acceso Norte (Ruta 
del Itata), es relativamente reciente 
y es porque la geografía entre 
Chillán y Concepción es muy 
montañosa”.

“Estamos haciendo un estudio para poder ver 
cuánto costaría hacer un línea férrea directa entre 
Chillán y Concepción paralela a la Autopista Acceso 
Norte”. Juan Carlos Muñoz, ministro de Transportes y 
Telecomunicaciones 
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AL SUR DE CONCEPCIÓN

Calle Patricio 
Lynch de Hualqui
Es una verdadera invitación al pasado en 
medio de esta comuna conocida como la 
“República Independiente”.

ANTIGUO negocio 
del lugar.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

EL HISTÓRICO mirador. EL MÍTICO “Olguita Marina” de Hualqui. 

VIDA DE 
VECINDAD.

VECINO PASEANDO  
por fuera de la estación 
de Biotrén de Hualqui. 
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REACCIONES ANTE MUERTE DE ESCOLAR DE 17 AÑOS DE EDADCecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Ante el lamentable deceso de 
un estudiante de 17 años del Liceo 
Bicentenario Carlos Cousiño de 
Lota, víctima de un ataque por 
parte de terceras personas que se-
rían de otro establecimiento de la 
ciudad, la comunidad quedó cons-
ternada por el nivel de violencia al 
que se ha llegado en recintos  edu-
cacionales.   

Por esta situación, el investiga-
dor responsable del programa “A 
Convivir se Aprende” de la Región 
del Biobío, Dr. Oscar Nail de la Fa-
cultad de Educación de la Univer-
sidad de Concepción, señaló que 
este caso en particular puede que 
vaya más allá de la escuela inter-
namente, ya que estos fenóme-
nos tienen un origen social. “Se re-
quiere un planteamiento, un abor-
damiento sistémico, porque como 
dice un estudio de Unicef de 2017, 
hay que fortalecer las interven-
ciones en las ciudades, ya que la 
percepción de la violencia es un 
fenómeno predominantemente 
urbano”.  

Además, es importante poder 
fortalecer el lazo de la familia con 
la escuela. “Estamos ante un esce-

Violencia escolar 
en Lota: plantean 
ampliar el foco de 
intervención a 
familias y comuna 
Consternación ha generado la muerte de un joven en medio de 
una riña entre estudiantes. Autoridades gremiales, de Gobierno 
y expertos analizan escenario, y aseguran que su origen es la 
comunidad en general que traspasa a la vida estudiantil.  

nario donde la violencia se visibi-
liza lamentablemente más que 
hace un tiempo atrás, y esto es 
producto también de la evolu-
ción de la complejidad y de la di-
versidad de la convivencia social. 
Las personas lamentablemente 
no resuelven sus conflictos de ma-
nera pacífica o de manera dialo-
gada o de manera constructiva”, 
detalló Nail.  

“La construcción de la convi-
vencia debiera ser una política de 
Estado. Involucrar a la familia de 
manera activa en la construcción 
de espacios de paz en las escuelas 
o espacios de construcción de 
convivencia es muy importante 
(...) generar espacios de conviven-
cia positiva, desde el uso del len-
guaje hasta la identificación de lí-
deres que pueden ayudar a los ni-
ños a tener buenos modelos”, 
explicó el Dr. Oscar Nail.  

Para el investigador la mayoría 
de los programas de prevención de 
la violencia en el mundo que son 
efectivos, proponen un conjunto 
de habilidades que deben desa-
rrollarse de manera permanente, 
y son de largo aliento. 

 
 

FOTOS:  RAPHAEL SIERRA P.
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tenía el estudiante 
lamenteblemebte fallecido 
en medio de una riña con 
arma blanca.

años
17

Medidas  
El Superintendente de Educa-

ción, Mauricio Farías, indicó que a 
raíz de la muerte del estudiante 
este viernes, se ha ingresado una 
denuncia de oficio para investigar 
la aplicación de los protocolos que 
exige la normativa educacional por 
parte del establecimiento. “Por 
normativa, los recintos educativos 
deben contar con estrategias for-
mativas y pedagógicas para preve-
nir situaciones de violencia al inte-
rior de las comunidades”, señaló.  

De esta forma, desde la Supe-
rintendencia de Educación, reali-
zaron un llamado a las comuni-
dades educativas para que imple-
menten estrategias preventivas y 
mantengan actualizados sus ma-
nuales de convivencia y protocolos 
de actuación ante situaciones de 
violencia. 

El seremi de Educación, Carlos 
Bendetti, se acercó a la comuna de 
Lota al conocer lo ocurrido donde 
ofreció sus condolencias a la fami-
lia y comunidad educativa. Y afir-
mó que “establecimos la articula-

mental debe ser atendido, ya que 
existe un deterioro grave de la con-
vivencia al interior de los colegios. 
“La sociedad que está enferman-
do en términos de qué está enten-
diendo erróneamente que la solu-
ción a sus problemas pasa necesa-
riamente por la violencia y eso no 
es así”, definió.  

 
Comunidad Escolar 

El presidente del Colegio Co-
munal de Profesores de Lota, Ga-
briel Provoste, también es traba-
jador del establecimiento al que 
pertenecía el joven fallecido. “Si 
bien entendemos que hay expre-
siones de conflicto, tensión, inclu-
so violencia escolar. La institución 
educativa en sí, es expresión y re-
flejo de lo que pasa en la sociedad, 
entonces los flagelos que se ven en 
la sociedad se van a ver también en 
la escuela”, aseguró. 

Sobre las causas de la pelea, afir-
mó que no hay certezas y están es-
perando los resultados de las in-
vestigaciones. “Lo que sí es efecti-
vo es que (es día) se llamó 
continuamente a Carabineros, y 
llegó un poco más tarde de la si-
tuación. Ese un problema comu-
nal, en realidad hay una dotación 
de 50 funcionarios carabineros en 
Lota”, advirtió.  

Provoste conversó con el presi-
dente Nacional del Colegio de Pro-
fesores, respecto de lo que mencio-
nó que “el día martes el Directorio 
Nacional y el Presidente del Cole-
gio de Profesores acudirán al Con-
greso, a la Comisión de Educación 
de la Cámara de Diputados y Di-
putadas, a dialogar respecto justa-
mente a los proyectos de ley que se 
están barajando para otorgar real 
protección a los trabajadores y do-
centes en el marco del ejercicio 
de sus funciones”.  

En cuanto a las actividades en 
los colegios de la víctima y del vic-
timario, Provoste comentó que “el 
lunes, las clases están suspendidas 
para los estudiantes de nuestro li-
ceo, como también del Liceo Po-
litécnico Rosauro Santana Ríos. 
Los funcionarios debemos asistir, 
en primera instancia me imagino 
una jornada de reflexión, para 
posteriormente comenzar a discu-
tir recién planes de abordaje”.  

La idea de suspender las clases 
tiene en parte que ver con un te-
mor que manifiesta la comunidad 
educativa, respecto de la reacción 
de los propios alumnos. “Eviden-
temente este tipo de situaciones 
puede generar otros conflictos 
dentro de la escuela como tam-
bién afuera. Entonces hay temor 
por parte de los funcionarios, por 
parte de los apoderados”, refirió 
Gabriel Provoste.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ción entre la Seremi de Salud, el 
Servicio de Salud, la Junaeb, para 
activar las acciones que se tradu-
cen en constituirnos en la comu-
na, van a estar a disposición del 
Daem estos equipos a través de 
una coordinación regional”.  

“Le manifestamos al alcalde 
Marchant nuestra disposición de 
flexibilizar las cargas horarias de 
manera tal de que las comunida-
des educativas se puedan dar el 
tiempo necesario para reflexio-
nar”, indicó el seremi Benedetti.   

Producto de este lamentable fa-
llecimiento el alcalde de Lota, Pa-
tricio Marchant, indicó que se co-
ordinarán los equipos de convi-
vencia escolar, ya que claramente 
algo está fallando. “Los mismos 
apoderados decían que esta no es 
la primera vez, que han estado 
preocupados porque los estudian-
tes llegan con cuchillos, por la dro-
ga, por las distintas peleas que se 
viven fuera de los establecimien-
tos”, declaró. 

El jefe comunal no descartó la 
instalación de controles de meta-

les en la entrada de los estableci-
mientos. “Si esto surge desde la 
comunidad estudiantil, de todos 
los actores, es un tema que hay 
que evaluarlo”, planteó. 

Desde su punto de vista, Mario 
Aguilar, presidente nacional del 
Colegio de Profesores, expuso que 
“es terrible que dos jóvenes lle-
guen a una situación de ese tipo. 
La violencia nos está matando, la 
violencia escolar la hemos venido 
denunciando hace muchísimo 
tiempo, hemos venido diciendo 
que a este problema no se le está 
dando la importancia y la priori-
dad que debe tener”. 

Para el presidente del magiste-
rio esto es algo que se debe abor-
dar como primera prioridad na-
cional. “Nosotros clamamos, le-
vantamos la voz para decir que 
esto es realmente ya insostenible. 
Las agresiones, la violencia como 
una forma de actitud cotidiana es 
algo que tiene que ser abordado”, 
apuntó.  

Para Aguilar, es necesario que 
todo lo relacionado con salud 
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el escenario de la actividad 
fue la Pinacoteca.

C0mo es 
costumbre

Salud integral de las mujeres fue el 
tema central en el inicio de los 
Diálogos Contemporáneos 2024 

EXTERNALIZAR EL CONOCIMIENTO CON LA COMUNIDAD PENQUISTA

La primera versión de los Diálo-
gos Contemporáneos UdeC del 2024 
tuvo como temática central la salud 
integral de las mujeres en Chile, una 
instancia de conversación entre ex-
pertos del área que buscó vincular la 
contingencia de las investigaciones 
académicas y el contexto actual del 
país. 

En esta oportunidad, la selección 
del tema de conversación fue debido 
a marzo, conocido como el Mes de la 
Mujer y por la conmemoración de los 
100 años de la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Concepción.  

Claudio Jiménez Águila, director de 
Extensión UdeC, afirmó la importan-
cia del hito para la casa de estudios. 
“Buscamos un tema que mezclara y 
que cumpliera con una condición 
que para nosotros es, que tenga ca-

El evento da continuación a la serie de conversaciones iniciadas en 2022, que hasta 
la fecha, cuenta con más de 10 versiones realizadas en la Casa del Arte. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rácter de interés en la comunidad”, 
afirmó. 

Además, comentó que “la idea de 
que tuviésemos un panel interdiscipli-
nario fue para que tengamos miradas 
de diferentes áreas de especialidad” y 
que además tuviesen la capacidad 
comunicacional de hablar de estos 
temas de una forma sencilla y fácil de 
comprender por la comunidad. 

En esta oportunidad el tema de 
conversación fue “Salud Integral de 
las Mujeres en Chile ¿En qué esta-
mos?”, donde participaron las acadé-
micas Loreto Villagran Valenzuela, 
del Departamento de Psicología; 
Mercedes Carrasco Portiño, del De-
partamento de Obstetricia y Pueri-
cultura; y el académico Henry Castro 
Arias, del Departamento de Obstetri-
cia y Ginecología. 

Loreto Villagrán, Magíster en psi-
cología con menciones en Psicología 

de la Salud, se refirió a la importan-
cia de la actividad y consideró que 
una instancia multidisciplinar de 
conversación “guía de cierta manera 
las políticas públicas para interve-
nir, no solo desde los centros de salud, 
si no también desde otros sectores de 
la sociedad y de la cultura de todas las 
personas y en especial, de las muje-
res en este caso”. 

Desde una arista similar, pero con 
una especialidad diferente, Merce-
des Carrasco afirmó la necesidad de 
extender hacia la comunidad los 
aportes que tiene la academia hacia 
la sociedad, sobre todo en el ámbito 
de la desigualdades de género y el 
impacto que esto tiene en la salud de 
las mujeres y también, en las perso-
nas trans.  

Respecto a las políticas públicas y 
el respeto a las diferencias de género 
entre las personas, Carrasco contó 

que “tiene esperanzas y que a pesar de 
los esfuerzos de algunos sectores por 
negar estas identidades, las nuevas 
generaciones están mucho más cons-
cientes de sus derechos”. La acadé-
mica afirmó que los niños, niñas y 
adolescentes, son un grupo muy im-
portante y que en el futuro pueden in-
cidir en la reivindicación de los dere-
chos de las mujeres y de las personas 
trans.  

En la instancia de conversación, el 
panelista Henry Castro comentó que 
la experiencia clínica, la investiga-
ción y la educación son factores fun-
damentales del conocimiento, don-
de los derechos sexuales y reproduc-
tivos se ven profundamente 
trastocados y por ende, los casos clí-
nicos de prevalencia y epidemiológi-
cos de la salud de la mujer. “La idea 
de nosotros es transmitir a la comu-
nidad el trabajo que realizamos, para 
que la gente sepa a qué nos dedica-
mos y que tiene directa relación con 
las mismas personas”, afirmó. 

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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1994 fue cuando se aprobó Política Nacional de Uso de Borde 
Costero del Litoral de la República, mediante el Decreto 
Supremo N°475, publicado un 14 de diciembre.

Científicos UdeC aportarán en el 
proceso de actualización de la Política 
Nacional de Uso de Borde Costero

INSTRUMENTO NO SE MODIFICA HACE 30 AÑOS

Científicos que trabajan en cen-
tros de excelencia que aloja la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) es-
tán dentro del selecto grupo de es-
pecialistas de todo Chile que fueron 
convocados para integrar el Conse-
jo Académico Consultivo que cola-
borará en la actualización de la Po-
lítica Nacional de Uso de Borde Cos-
tero del Litoral de la República 
(Pnubc) que ha impulsado por el 
Ministerio de Defensa Nacional, a 
través del Departamento de Asun-
tos Marítimos. 

Se trata de Renato Quiñones, Do-
ris Soto y Carlos Molinet, miem-
bros del Centro Interdisciplinario 
para la Investigación Acuícola (In-
car); junto con Ricardo Norambue-

Académicos e integrantes de centros de excelencia alojados en la casa de estudios fueron convocados  
por el Ministerio de Defensa para participar del Consejo Académico Consultivo, integrado por expertos 
de todo el país, que trabajarán este 2024 para aportar con información que sirva como insumo técnico  
para orientar la mejora de la normativa vigente para la gestión de la vasta zona costera chilena.

FOTO: CEDIDA

na y Sergio Neira del Centro de In-
vestigación Oceanográfica Copas 
Coastal que lidera el Departamen-
to de Oceanografía UdeC.  

Los investigadores tienen espe-
cialidades en distintas disciplinas y 
aristas vinculadas al océano y harán 
parte de una veintena de expertos 
que representan a 11 universida-
des y 10 centros de estudio de todo 
el país en el trabajo del comité cuyo 
objetivo es proveer conocimientos 
e insumos técnicos para mejorar la 
normativa vigente sin modificacio-
nes hace tres décadas, un contexto 
distinto al actual. 

Es que el 14 de diciembre de 1994, 
mediante el Decreto Supremo 
N°475, se aprobó la Pnubc, y confi-
guró un hito para propiciar mejores 
decisiones y avances en torno a la 

gestión del espacio marino-costero 
en un país con una costa de más de 
6 mil kilómetros de norte a sur en lí-
nea recta y un maritorio que es tres 
veces la superficie del territorio. 
Pero, han transcurrido 30 años y fe-
nómenos que generan cambios y 
plantean retos de los que se hará 
cargo la actualización del instru-
mento, fruto del quehacer del Con-
sejo Académico Consultivo que ya 
inició sus actividades. 

 
El Consejo 

La primera reunión oficial del 
grupo de especialistas se realizó el 
recién pasado 12 de abril en el Pa-
lacio de La Moneda y la encabeza-
ron la ministra del Medio Ambien-
te Maisa Rojas, el subsecretario de 
las Fuerzas Armadas Galo Eidels-

tein, y la subsecretaria del Ministe-
rio de Ciencia, Tecnología, Conoci-
miento e Innovación (CTCI) Caro-
lina Gainza.  

Sobre los objetivos específicos 
del trabajo al alero del Consejo Aca-
démico Consultivo, el subsecretario 
Eidelstein destacó que “deberá dis-
cutir sobre las implicancias me-
dioambientales de la nueva políti-
ca, la sustentabilidad, planificación, 
y desarrollo económico de la zona 
costera, así como los desafíos que 
supone el cambio climático y el uso 
público de las costas”.             

En este sentido, la ministra Rojas 
relevó los avances que generó la Co-
misión Nacional de Uso de Borde 
Costero, en específico la definición 
como ejes centrales del desarrollo 
de la Pnubc al concepto de “zona 
costera” en reemplazo de “borde 
costero” que se ha usado hasta aho-
ra en el instrumento, además de las 
temáticas de enfoque ecosistémico, 
interés general y fortalecimiento de 
la coordinación interinstitucional. 

 “Nuestras zonas costeras alber-
gan un potencial infinito de conoci-
mientos y oportunidades, y son 
fuente de grandes y complejos de-
safíos.  Es fundamental contar con 
la experiencia de investigadoras e 
investigadores que colaboren con 
evidencia científica sólida para la 
toma de decisiones y el diseño de 
una política pública que promueva 
la conservación, investigación y el 
desarrollo sostenible de nuestras 
costas”, manifestó la subsecretaria 
Gainza sobre el crucial rol de la aca-
demia en la elaboración del nuevo 
instrumento para una materia tan 
relevante para Chile como es el es-
pacio marino-costero. 

LA PRIMERA SESIÓN del 
Consejo Académico Consultivo 
fue el pasado 12 de abril en La 
Moneda junto a autoridades 
nacionales.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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va a sesionar de forma 
regular el Consejo 
Académico Consultivo para 
generar insumos técnicos.

Hasta octubre de 
2024

los resultados del trabajo del 
grupo de expertos para 
orientar la actualización en 
la Política Nacional. 

Una publicación 
compilará 

Capacidades 
UdeC al 
servicio de la 
mejor gestión 
de la zona 
costera chilena
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Uno de los cambios más relevan-
tes planteados para la nueva Políti-
ca Nacional de Uso del Borde Cos-
tero para Chile es la incorporación 
del concepto “zona costera” en re-
emplazo de “borde costero”, am-
pliando el terreno e implicancias 
consideradas en este espacio, acor-
de a nuevos paradigmas producto 
del desarrollo de investigaciones y 
evolución de intereses a nivel global. 
Así también se integra la Evalua-
ción Ambiental Estratégica como 
un nuevo instrumento de planifica-
ción territorial. 

En ese horizonte es que el Conse-
jo Académico Consultivo, que cuen-
ta con una relevante representa-
ción de la UdeC, sesionará de forma 
regular hasta octubre de 2024. Los 
resultados del trabajo que realicen 
durante los próximos meses se con-
solidará en una publicación que 
abordará evidencias y recomenda-
ciones que orienten la elaboración 
de la versión actualizada del ins-
trumento público. 

En el proceso de actualización 
hay apoyo técnico del proyecto GEF 
Gobernanza Marino Costera, ini-
ciativa implementada por FAO Chi-
le. Además, la Armada de Chile jun-
to al Servicio Hidrográfico y Oceano-
gráfico (SHOA) están involucrados 
en su elaboración.  

 
Política necesaria 

“La necesidad de actualizar la po-
lítica estaba ahí como una cuestión 
urgente, en estos 30 años han au-
mentado los problemas y además se 
han vuelto más complejos”, resaltó 
Ricardo Norambuena, coordinador 
de Servicio Público y Recursos Na-
turales del Centro Copas Coastal.  

Desde ahí relevó la conformación 
del plantel de expertos del Consejo 
Académico Consultivo: “para po-
der dar respuesta a las problemáti-
cas, necesitamos también ahora 

mayor diversidad de disciplinas del 
conocimiento humano interac-
tuando entre ellos”. 

En este contexto fue que Sergio 
Neira, investigador de la línea de 
Sustentabilidad de Pesquerías y 
Conservación del Copas Coastal, 
planteó que “el borde costero es una 
zona que genera muchos servicios 
ecosistémicos para nosotros como 
país, como sociedad. Entonces, que 
esto se conserve y se use de la me-
jor manera, de modo que lo que no-
sotros podemos disfrutar hoy día 
esté disponible para el que nació 
en el futuro, es un enfoque susten-
table y necesario”. 

“El borde costero es un ecosiste-
ma donde ocurre la interacción en-
tre la tierra y el mar incluyendo pro-
cesos biogeoquímicos esenciales 
que involucran la biodiversidad y el 
componente humano. Ésta es una 
interfase frágil y especialmente fren-
te al cambio climático, entonces es 
esencial reunir la mejor informa-
ción objetiva y actores relevantes 
para una propuesta técnica, con-
sensuada de uso sostenible y com-
partido”, manifestó la doctora Do-
ris Soto, investigadora principal en 
el Incar. 

Así se desprende la trascendencia 
de contar con un instrumento basa-
do en la más robusta y actual eviden-
cia disponible para gestionar los es-
pacios y sus usos, y así contribuir con 
el bienestar del océano y la zona 
costera, de los ecosistemas con su 
biodiversidad y también de la so-
ciedad, partiendo por las comunida-
des que dependen de las actividades 
que allí se desarrollan como la pes-
ca y acuicultura, que también son re-
levantes en ítems como la seguridad 
y soberanía alimentaria. De hecho, 
hay evidencias que proyectan que el 
cultivo de especies será la fuente 
más importante de recursos alimen-
tarios marinos que las evidencias 

vinculado a la misión del Incar, es 
decir, generar conocimiento cientí-
fico relevante y de excelencia que 
sea instrumental para transformar 
la acuicultura en una actividad pro-
ductiva sustentable en lo ecológico, 
económico y social, de tal forma de 
contribuir al desarrollo sustenta-
ble de Chile”. 

Mientras la doctora Camila Fer-
nández, directora de Copas Coastal, 
valoró la presencia como un reco-
nocimiento al trabajo. “El centro 
tiene un rango geográfico de traba-
jo muy extenso, que nos permite 
sentarnos a la mesa con autorida-
des y aportar con datos e informa-
ción que son claves. El hecho de 
que ahora tengamos una configura-
ción en que científicos de todo Chi-
le, y de distintos ámbitos de las cien-
cias del mar, puedan conversar di-
rectamente con los ministerios 
involucrados y con la Armada en 
una misma mesa es un avance gi-
gantesco”, concluyó. 
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también posicionan como esencia-
les para la dieta del futuro, saluda-
ble y sostenible. 

“Una buena parte de la acuicul-
tura actual (y futura) se desarrolla 
haciendo uso de espacios terres-
tres y acuáticos en el borde coste-
ro y ello plantea grandes desafíos 
tanto para la actividad misma 
quien debe asegurar un uso respe-
tuosos y sustentable y para otros 
usuarios que a su vez podrían afec-
tar a la acuicultura”, reflexionó.  

“Un ordenamiento territorial 
adecuado, es un elemento funda-
mental para el desarrollo de la acui-
cultura sustentable y para la aplica-
ción del enfoque ecosistémico a la 
acuicultura en el país”, complemen-
tó el doctor Renato Quiñones, di-
rector del Incar y académico del 
Departamento de Oceanografía 
UdeC.  

 
Aporte UdeC 

Sobre los objetivos e importancia 
de la Política Nacional, sostuvo que 
“participar en este importante Con-
sejo Consultivo está directamente 
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La Comisión Antidistorsiones fijó en 24,9% y 33,5% las sobretasas al producto asiático 
tras la apelación de la usina de Talcahuano. Porcentajes cercanos a los requeridos. 
Ahora queda en la empresa ver si la idea de cierre se mantiene o no vigente.

Huachipato: plantean que 
salvaguardias al acero chino se 
extiendan por más de un año

CONFIRMÓ LA FIRMA DE LA COMUNA PUERTON.Ojeda/C.Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Compañía Siderúrgica Hua-
chipato entregó un comunicado 
luego de la decisión tomada por la 
Comisión Antidistorsiones. 

La empresa acerera, en primer 
lugar, indicó que “valoramos la 
decisión de la Comisión Antidis-
torsiones de establecer las sobre-
tasas  arancelarias requeridas a 
las importaciones de barras de 
acero y bolas de acero de origen 
chino”. 

En ese sentido, destacaron que 
el establecimiento de derechos 
antidumping provisionales de 
24,9% para las barras de acero y de 
33,5% para las importaciones de 
bolas de acero “es una gran noti-
cia, ya que permite eliminar dis-
torsiones, equilibrar el mercado y 
que los actores nacionales pue-
dan demostrar sus capacidades 
en proveer el mejor acero”. 

Respecto a la continuidad de la 
empresa a partir de estas medidas 
económicas, anunciaron que “se 
convocará a un directorio extraor-
dinario de Compañía Siderúrgica 
Huachipato a la brevedad para 
anunciar formalmente los próxi-
mos pasos a seguir frente a esta 
decisión de la Comisión Antidis-
torsiones”. 

Héctor Medina, presidente del 
Sindicato N°1 de Huachipato, 
agradeciendo a políticos locales, 
autoridades de Gobierno, a la 
Mesa de Defensa del Empleo y de 
la Industria de la Región del Bio-
bío, trabajadores e incluso me-
dios de comunicación, destacó 
que “estamos felices por este re-
sultado”. 

Sin embargo, anunció que con-
tinuarán las manifestaciones. “Se-
guimos movilizados. ¿Por qué? 
Porque esto nos dura hasta el 9 de 
septiembre y tenemos que tener 
una permanente, que es mínimo 3 
a 4 años, porque es la única forma 
de que se recupere la empresa en 
el buen sentido de la palabra”. 

Su par del Sindicato N°2, Fer-
nando Orellana, también dio las 
gracias a “esos 22 mil trabajado-
res que iban a quedar cesantes, 
que nos apoyaron siempre, siem-
pre nos dieron fuerza, que los re-
presentáramos, que por favor lu-
cháramos para que no cerrara 
Huachipato”. 

“Esta es una precautoria que en 
septiembre hay que retomar por-
que viene una audiencia. Ahí va-
mos a salir a defender. Nosotros va-
mos a pedirle al Gobierno, a este 
Gobierno de turno que se portó 
bien. Pienso que no fue fácil para 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

20 de marzo fue el día en que se anunció el cierre.
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to y a toda nuestra región sacar 
adelante esta Siderúrgica, prepa-
rarnos para el futuro y mantener 
en pie esta empresa estratégica 
que es parte además del corazón 
y la esencia del Biobío”, indicó. 

Finalmente, el senador (UDI) 
Enrique van Rysselvergue resaltó 
que “es una buena noticia y de-
muestra, en los hechos, que para 
esta decisión hay antecedentes 
más que suficientes y sólo hacía 
falta la voluntad política del Go-
bierno“. 

“Espero que con este anuncio, la 
siderúrgica Huachipato pueda se-
guir operando y que ese anuncio 
se entregue a la brevedad posible 
para tranquilidad de miles de fa-
milias en la Región del Biobío”, fi-
nalizó.

esta Comisión porque tuvieron 
que estudiar, reestudiar, pedir in-
formación, porque es muy técnica, 
pero reconocieron que había dum-
ping y dieron los dígitos que co-
rrespondieron. Así que yo le agra-
dezco al ministro (Nicolás Grau) 
que apuró la causa”, destacó. 

 
Otras reacciones 

En el ámbito político local, el go-
bernador regional, Rodrigo Díaz, 
destacó que “además de recono-
cer que hay competencia desleal, 
se ha elevado el arancel. Esta re-
consideración que ha hecho la 
Comisión Antidistorsiones, en un 
tiempo récord, viene a confirmar 
lo que nosotros sabíamos”. 

“Esta decisión que se manten-
drá vigente hasta el 9 de septiem-
bre -de ahí la Comisión debe pro-
nunciarse de forma definitiva- es 
una gran oportunidad para la gen-
te del Biobío. Ahora le pedimos a 
Huachipato y a Grupo CAP que 
cumpla su palabra deteniendo su 
suspensión de operaciones. La 
empresa dijo que iba a seguir ope-
rando si teníamos una protección 
adecuada”, añadió. 

A su vez, hizo énfasis en “pedir-
le a los parlamentarios que son de 
la Región, que nos ayuden a con-
vencer al resto de que las medidas 
de protección deben durar más de 
un año”. 

Otro que vio como “buena no-
ticia” la determinación comunica-
da este sábado 20 de abril fue el al-
calde de Talcahuano, Henry Cam-
pos, quien dijo que “es una 
decisión que toma el Gobierno 
que nos parece sensata, razona-
ble, porque no está en juego solo 
la actividad industrial de Huachi-
pato y la actividad industrial y 
empleabilidad de la Región del 
Biobío y la comuna”. 

“Esto nos motiva a seguir en aler-
ta pensando en lo que va a ocurrir 
en septiembre, cuando se tenga 
que venir la audiencia para aplicar 
la medida definitiva que espera-
mos que el Gobierno la reevalúe y 
aplique no por un año sino duran-
te el plazo en que ejerza como Go-
bierno”, propuso Campos. 

 
Parlamento 

Desde la Cámara de Diputadas 
y Diputados y la Cámara del Sena-
do, también expresaron satisfac-
ción por las medidas económicas 
de Comisión Antidistorsiones. El 
senador (PS) Gastón Saavedra ca-
lificó la noticia como “un momen-
to tremendamente importante e 
histórico para los trabajadores del 
acero”. 
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“A nosotros nos asiste la tarea 
de sostener este proyecto y de pe-
dirle al Presidente Boric mantener 
esta salvaguardia por lo que dure 
su Gobierno. No nos cabe otra po-
sibilidad. Los tiempos en la eco-
nomía del mundo y en nuestro 
país son difíciles y son complejos. 
Y si queremos mantener los 22 
mil empleos, si queremos mante-
ner la producción de acero en Chi-
le, tenemos que tener estabilidad 
financiera, estabilidad económi-
ca, pero también estabilidad en el 
trabajo. Somos un gobierno pro 
crecimiento y pro empleo”, sumó, 
respecto al carácter de provisio-
nal de la determinación. 

En esa misma línea, la diputada 
María Candelaria Acevedo sostu-
vo que “nuestro Gobierno del Pre-
sidente Gabriel Boric ha compro-
metido y ha cumplido su palabra 
con respecto a resolver un tema 

que ha llevado por mucho tiempo 
un conflicto y en el cual estuvimos 
a punto de que quedaran más de 
22 mil personas sin trabajo”.  

Sobre el futuro, mostró preocu-
pación por qué va a “decir la em-
presa mañana, qué va a pasar si 
hoy tenemos resuelto lo que ellos 
han pedido junto con los trabaja-
dores. ¿Cuál es la decisión que ellos 
van a tomar mañana o cuando se 
junte el directorio?, ¿van a seguir 
planteando de que esto tiene que 
seguir, era suficiente el 25 y el 33% 
o ellos todavía siguen con la idea 
de cerrar la planta Huachipato?. 

El vicepresidente de la Cámara, 
Eric Aedo, valoró que el Gobierno 
“ha cumplido con las trabajadoras 
y trabajadores de Huachipato y 
de la Región del Biobío”. 

Asimismo, traspasó la respon-
sabilidad a la firma acerera. “Aho-
ra le toca a la empresa Huachipa-

3
meses anunció como plazo la empresa 
para el cese de la tarea del acero.



Economía&Negocios
Diario Concepción Domingo 21 de abril de 2024 15

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA.

PROGRAMA FNDR
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En el marco del programa FNDR 
del Gobierno Regional del Biobío “Ca-
pacitación para la competitividad de 
la pyme forestal y maderera para la 
construcción con madera en la región 
del Biobío”, el Instituto Forestal (IN-
FOR), organismo adscrito al Ministe-
rio de Agricultura, a través del Área de 
Tecnología y Productos de la Madera 
(TyPM) de su sede Biobío, puso a dis-
posición de los aserraderos de la Pro-
vincia de Arauco, instrumentos con ca-
pacidad bluetooth que permiten con-
trolar el contenido de humedad y las 
dimensiones de la madera aserrada. 

 La gerente de INFOR sede Biobío, 
Karina Luengo, destacó la iniciativa 
señalando que “estamos muy conten-
tos de llevar a cabo esta entrega en la 
comuna de Los Álamos, porque sabe-
mos que este programa respalda la 
implementación de tecnologías digi-

Pymes madereras: impulsan 
competitividad con entrega de 
instrumentos para control de calidad 
La iniciativa de 
Infor busca 
fortalecer la 
tecnificación de la 
pequeña y mediana 
industria del aserrío 
en la Provincia de 
Arauco. 

 FOTO: INFOR.

tales que ayudarán a mejorar la cali-
dad y producción de la madera aserra-
da para la construcción, fortalecien-
do así la competitividad de la indus-
tria maderera regional.” 

 En tanto, Gonzalo Hernández, co-
ordinador del área de TyPM de IN-
FOR señala “los instrumentos entre-
gados a los aserraderos pyme de la 
provincia de Arauco se complemen-
tan con aplicaciones desarrolladas 
por INFOR, las cuales no tienen cos-
to para los aserraderos; y para lo cual 
se consideran actividades de capaci-
tación de manera online y presencial”. 

 En esa misma línea, el presidente de 
la Corporación de Fomento y Desarro-
llo Productivo del Territorio Arauco, 
Víctor Hugo Luengo, subrayó la rele-
vancia de la tecnología para el desarro-
llo industrial: “La adquisición de esta 
tecnología es un paso importante ha-
cia capacidades industriales que gene-
ren empleo y recursos para las empre-
sas de la zona”, manifestó. 

 Por su parte, Felipe Galilea del ase-
rradero Maderas Galilea valoró la im-
portancia de estos equipos para avan-
zar hacia procesos industrializados, 
sosteniendo que “es un gran apoyo 
que nos permite mejorar nuestras ca-
pacidades productivas.” 

 Cabe recordar que INFOR fomen-
ta el uso de la madera en la construc-
ción por su condición de recurso reno-
vable, reciclable, biodegradable, flexi-
ble, apto para construcciones en altura 
y de invaluables beneficios ambienta-
les, económicos y sociales. 

Sigue el paro de funciones en Puerto Coronel
desatada durante este período, in-
cluyendo cortes de caminos, ata-
ques al transporte, obstrucción del 
tránsito de trenes entre la provincia 
de Arauco y la de Concepción”, 
agregó. 

Vale recordar que el puerto ha 
sostenido que el motivo de la mo-
vilización es el rechazo de los 
eventuales a las políticas de alco-
hol y drogas por parte de los fun-
cionarios.  

Estos últimos descartan que esa 
sea la causa.

El paro en Puerto Coronel sigue 
en curso. Si bien al inicio todo se 
concentraba en cortes de acceso 
al recinto o enfrentamientos entre 
trabajadores y Carabineros, en las 
últimas horas esto sumó marchas 
y hasta una reunión entre Even-
tuales y la Subsecretaría del Traba-
jo, como también la entrega de 
una carta al Gobierno Regional 
del Biobío. 

Ante esta coyuntura es que el 
presidente de la Cámara de la Pro-
ducción y del Comercio Biobío 
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26 de marzo comenzó
el cese de actividades en el terminal 
coronelino. 

(CPC), Álvaro Ananías, manifestó 
que “hacemos un llamado a las au-
toridades a intervenir con mayor 
determinación y garantizar, en los 
próximos días, el retorno seguro y 
rápido de la actividad portuaria”. 

“A esto le sumamos la violencia 
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La lectura en la era de la 
digitalización e inmediatez

AD PORTAS DE UNA NUEVA CELEBRACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DEL LIBRO Y LA LECTURA

Desde el año 1996 se celebra el 
día del libro y del derecho de autor 
cada 23 de abril, la Unesco presen-
tó la primera iniciativa para la ce-
lebración de este día en 1988 gra-
cias una propuesta por parte de la 
Unión Internacional de Editores, 
pero no fue hasta ocho años más 
tarde que fue aprobada durante 
una conferencia en Paris. Este día 
conmemora la muerte de tres gran-
des escritores, Miguel de Cervantes, 
William Shakespeare y Garcilaso de 
la Vega, además de apoyar la crea-
tividad, la diversidad y la igualdad 
de acceso al conocimiento. 

Leer de forma frecuente trae va-
rios beneficios como, por ejem-
plo, aumentar nuestra inteligencia 
emocional, mejorar nuestro voca-
bulario, refuerza nuestra imagi-
nación o incluso ayuda a bajar el 
estrés. “Garantizar el acceso a los 
libros como una herramienta para 
poder soñar, aprender y reflexio-
nar es fundamental para el desa-
rrollo de las personas”, de acuerdo 
con la Unesco. 

Según la organización para la 
cooperación y desarrollo econó-
mico (Ocde) en 2023, una de cada 
dos personas en Chile no com-
prende lo que lee, esto es especial-
mente preocupante si es que su-
mamos que un estudio de este año 
reveló que el 60% de los estudian-
tes de segundo básico tienen un ni-
vel de comprensión lectora más 
bajo de lo esperado.  

 
¿En la actualidad se lee 
menos? 

Aunque los estudios demues-
tren que los índices de compren-
sión lectora en el país sean más ba-
jos de lo esperado, esto no signifi-
ca que se lea menos, incluso al 
tener más acceso a la lectura es po-
sible que se lea más que antes por-
que el acceso a la lectura es cada 
vez más fácil. 

Dar a conocer un nuevo libro re-
quiere publicidad y muchas veces no 
existen los recursos para hacerla, por 
lo que muchos escritores emergentes 
no pueden darse a conocer y tener 
éxito, “hay escritos hermosos que pa-
san desapercibidos, por no tener una 
buena campaña publicitaria. Yo creo 
que la gente lee, lee mucho, pero tam-
bién se deja influenciar por las ma-
sas y destacarse es lo realmente 
complejo” declaró el escritor 
y periodista de profesión 
Alberto Amigo, autor de 
“Cuentos de alba y 
muerte”. 

Los libros ya no 
solo vienen en 
formato físico, 
sino que 
también 

Abril es el mes del libro, un mes dedicado a la 
celebración de la lectura y los escritores que la hacen 
posible, un rubro que se ha visto afectado por las nuevas 
tecnologías de acceso a la información y sus efectos 
generan diferentes opiniones.

ción de tener el libro en tus ma-
nos es algo que sigue motivando a 
miles de lectores a comprar los li-
bros de forma física.  

Leer frente a una pantalla no es 
lo mismo que tener el libro tangi-

ble, leer un libro 
en formato fí-

sico es 
toda una 

e x p e -

riencia di-
ferente, pero 

este formato es más 
complicado para los 
escritores. Además 
del hecho de que Chi-
le es el país con los li-
bros más caros de Lati-
noamérica, publicar un 
libro de por si es un pro-
ceso difícil y se dificulta 

aún más si es en físico. 
Pero este factor no detiene a los 

escritores, “Hay muchos escritores 
en Concepción y en Chile en gene-
ral que han sacado libros o autopu-
blicado sus escritos. Yo creo que 
eso es maravilloso, 

que aún existan ganas de mostrar 
el trabajo, de hacer algo original 
aun cuando existen las redes so-
ciales y tantos métodos de consu-
mir contenido. Generar contenido 
propio es valorable y ojalá todos 
tengamos la oportunidad de ser 
leídos”, declaró Alberto Amigo. 

 
Escribir en la era digital 

En la era digital todo es inmedia-
to por lo que muchas veces los es-
critos pasan desapercibidos por 
la capacidad de retención de con-
tenido que se tiene actualmente. 
Carlos Reyes, escritor penquista y 
autor de “el loco y sus dos sirenas” 
expresó que “claro que han influi-
do las redes sociales y la aparición 
de la inteligencia artificial infor-
mativa, como la llamo yo, puesto 
que todo es más instantáneo y la 
lectura es de puntos, pero no exis-
te la profundización y tampoco la 
memorización”. 

Pero las redes sociales no son 
tan malas ya que es un medio de 
difusión de obras a gran escala, la 
autora del libro “Las cadenas de 
Adán”, Catalina Pérez Escobar se-
ñaló que han influido positiva-
mente en lo que leen los jóvenes, 
“han cambiado la forma de leer y 
puede que en ellos la lectura de li-
bros físicos haya disminuido, sin 
embargo, en las redes sociales se 
lee mucho, consumen mucho con-
tenido escrito”. 

En la comunidad de escritores 
hay opiniones variadas sobre este 
tema, ya que son ellos los que se 
ven afectados, pero todos concuer-
dan en algo, leer es una experien-
cia mágica. Un libro puede cam-
biar tu perspectiva de la vida ya 
que sea digital o fisico el poder de 

un libro no ha cambiado, en pa-
labras del escritor Ralph Wal-

do Emerson “En muchas 
ocasiones la lectura de un 

libro ha hecho la fortuna de 
un hombre, decidiendo el 

curso de su vida”. 

Sofía Cifuentes Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

se pueden obtener de forma digi-
tal como E-books o audiolibros lo 
que hace que consumir literatura 

se haga más accesible. Aun 
así, los libros físicos no 

pierden terreno, las 
ediciones de colec-

ción, la experiencia 
inmersiva de 

leer y la sa-
ti sfac-

Cultura&Espectáculos
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DEPORTES CONCEPCIÓN VISITA A OVALLE

Un momento lindo vive Deportes 
Concepción. Después de tantos in-
viernos, el solo le brilla por fin; luego 
de tres años peleando el descenso, 
hoy se encuentra en una posición es-
telar en la tabla de posiciones de Se-
gunda División, con un tercer lugar 
que apunta más alto, incluso hasta la 
punta. 

Un paso fundamental en ese senti-
do puede dar esta tarde el equipo lila, 
cuando a partir de las 17:30 horas, se 
mida en condición de visita a Provin-
cial Ovalle, en el Estadio Diaguita. Un 
duelo clave porque, de conseguir el 
triunfo, los lilas treparán al segundo 
puesto con 18 puntos, a tan solo una 
unidad del líder Melipilla, que el sába-
do perdió el invicto tras caer sorpre-
sivamente ante Puerto Montt, como 
local. 

Para ello deberán sobreponerse, en 
primer término, a un rival que ha sa-
bido ser competitivo como dueño de 
casa, donde le ganó a Lautaro y goleó 
a Osorno, cayendo solo con el punte-
ro. Y también a la cancha del recinto 
nortino, considerada una de las peo-
res de la división, y en la que cuesta ha-
cer buen fútbol, sello distintivo de los 
morados en el presente torneo.   

 
Con la tarea hecha 

 El equipo penquista viajó por tie-
rra durante la noche del viernes rum-
bo a Ovalle, lo que le permitió hacer 
una práctica durante el sábado pre-
vio al compromiso de hoy. Todo para 
evitar sorpresas en la cancha nortina, 
tal como expresó el técnico, Felipe 
Cornejo. 

En el Limarí puede 
dejar el liderato al 
alcance de la mano 
Duelo clave tienen los lilas en el norte, 
donde buscan dar el paso decisivo para 
asaltar la punta del torneo de Segunda 
División. Un triunfo los acerca a Melipilla, 
que será su rival en la próxima fecha. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Claramente es una cancha distin-
ta a lo que estamos acostumbrados, 
un césped diferente y tenemos que 
adaptarnos a la realidad que se nos 
presenta. Por eso también hicimos 
un viaje con anticipación, para poder 
llegar frescos al partido, porque es un 
viaje bastante largo. Debemos ser ca-
paces de sortear esta realidad  y ser su-
periores a ellos en donde nos toque ju-
gar, que es lo que queremos para que-
darnos con los tres puntos, que son 
importantes por lo que estamos vi-
viendo hoy día en el campeonato”, 
manifestó el DT, que contará con 
plantel completo para esta jornada, 
incluyendo el lateral, Claudio Fernán-
dez, quien recibió el alta médica de su 
hernia lumbar. 

Sobre el trabajo de cara a este par-
tido, el técnico reconoció que fue el 
apropiado. “Fue una buena semana, 
en un post clásico que vivimos bastan-
te intenso en todo sentido, con buenas 
sensaciones. Trabajamos lo específi-
co que había que mejorar en relación 
al partido recién pasado, y viendo tam-
bién con lo que nos vamos a encontrar 
con Ovalle, lo que tenemos que con-
trarrestar, y dónde podemos hacerle 
daño para quedarnos con el partido”, 
expresó Cornejo, quien advirtió que 
deberán hacer el mejor partido para 
retornar con la victoria.  

“Hoy está muy parejo todo, pese a 
que la tabla va entregando un poco de 
señales, es muy parejo lo que se está 
viviendo, cada equipo le puede ganar 
a cualquiera, sobre todo en una con-
dición de local, donde se va a querer 
hacer las cosas bien frente a su públi-
co. (Ovalle) es un buen equipo, tiene 
cosas muy buenas, y otras también 
donde detectamos que podemos ha-
cerle daño. Pero es un equipo de cui-
dado, que fue capaz de convertirle 4 
goles a Osorno; eso no es por nada, 
nunca será fácil hacerlo, y por ende  
debemos tener las precauciones para 
eso no suceda, hacer las cosas mejor 
que ellos y así quedarnos nosotros 
con el partido”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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P. Ovalle D. Concepción
Posición

9°
Puntos

8

Estadio: Diaguita Hora: 17:30 Árbitro: Rodrigo Rivera

Dt: Luis Pérez.

B. Leiva

El historial:

Rendimiento 

38%

Posición

3°
Puntos

15
Rendimiento 

71%

Dt: Felipe 
Cornejo.

Deportes Concepción y Provincial Ovalle no se ven las caras desde 
la temporada 2019, en Tercera División. En ese entonces, los lilas 

ganaron 1-0 en Collao, e igualaron 0-0 en el norte. 

PG PE PP DIF 
2 2 3 -1

PG PE PP DIF 
4 3 0 5

Ojo con:
Después de varias semanas, por fin el técnico Felipe Cornejo conta-
rá con plantel completo de cara al compromiso, incluyendo el late-

ral derecho, Claudio Fernández.

B. Cortés

N. Aguirre

M. Arias

M. Escalona

J. Araya

M. Ormeño

E. Navarrete

S. Bobadilla

N. Barrios

S. Aravena

I. Mesías

C. Escobar

S. Silva

L. Rizazzi

D. Zambrano

F. Saavedra

S. Torres

B. Valdivia

K. Flores

M. Lopes

J. Muñoz

La selección chilena de rugby XV (23º del ranking mun-
dial) prepara una nutrida agenda de amistosos  en este pri-
mer semestre. 

En julio, los ‘Cóndores’ enfrentarán a Hong Kong (24º), 
Bélgica (28º) y Argentina XV. 

Todo finalizará con un apronte de clase mundial, cuan-
do se mida al combinado de Escocia, actual número 5 del 
orbe, y que vendrá con su primer equipo.  

Los penquistas Cristóbal Game e Iñaki Gurruchaga están 
atentos, como habituales llamados a los procesos nacionales.

Los Cóndores tendrán amistosos de clase mundial
FOTO: INSTAGRAM CRISTOBALGAME
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SIDERÚRGICOS RECIBEN A DEPORTES IQUIQUE

La última victoria de Huachipato 
en el torneo nacional data de la quin-
ta fecha, cuando derrotó 2-1 a Copia-
pó como dueño de casa. De eso pasó 
ya más de un mes y tres partidos, en 
los que cosechó dos empates y una 
derrota. Números que no serían del 
todo preocupantes, si no fuera por-
que su consecuencia en la tabla sí lo 
es. Porque en estos momentos, el ac-
tual campeón del fútbol chileno mar-
cha en el 12° lugar con 9 puntos, y solo 
superando a cuatro equipos, entre 
ellos el colista Audax Italiano. 

Malos números para un equipo 
que, si bien está brillando en  Copa Li-
bertadores, donde marcha líder del 
Grupo C, tiene como tarea esencial la 
liga local. Así lo señaló a inicios de año 
su presidente, y así también lo sostu-
vo  siempre su entrenador, Javier San-
guinetti, que se encargó de dejar en 
claro que el objetivo es pelear arriba 
en el campeonato chileno. 

 
El triunfo como obligación  

De ahí la importancia del partido 
que este mediodía, desde las 12:30 ho-

Este mediodía en el CAP la victoria 
es una obligación para Huachipato
A partir de las 12:30 horas, los acereros 
se miden a los “Dragones Celestes” con 
la necesidad de sumar una victoria que 
los aleje de la parte baja de la tabla, en la 
que marchas duodécimos con 9 puntos.

ras, que medirá a los acereros ante 
Deportes Iquique, en el CAP. 

Los nortinos son protagonistas del 
torneo, donde incluso supieron  liderar 
por varias fechas, y marchan terceros, 
pisando los talones al puntero U. de 
Chile, del que quedarían a un punto si 
hoy logran el triunfo. Nivel del que se 
mostró consciente Javier Sanguinetti.  

“Iquique es un equipo que juega 
muy bien, que quizás no tuvo resul-
tados en las últimas fechas, pero que 
es un muy buen equipo , por algo es-
taba en la cima de la tabla y  será una 
prueba importante”, dijo. 

Sobre el actual momento del club 
en el plano local, el DT argentino se 
mostró confiado en remontar, pese al 
esfuerzo de jugar en paralelo la Liber-
tadores. “Hemos tenido algunos re-
sultados que no merecíamos y que 
hacen que a lo mejor hoy estemos en 
una situación incómoda. Pero  tene-
mos que seguir trabajando y fortale-
cernos de la cabeza para saber que 
esto va a ser así, por lo menos en los 
próximos dos meses”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Huachipato D. Iquique
Posición

12°
Puntos

9

Estadio: Huachipato-Cap Acero Hora: 12:30 Árbitro: Diego Flores

Dt: Javier 
Sanguinetti.

G. Montes

El historial:

Rendimiento 

38%

Posición

3°
Puntos

16
Rendimiento 

67%

Dt: Miguel 
Ramírez.

Los últimos cinco partidos entre Huachipato y D. Iquique  favore-
cen a los nortinos, con dos victorias y tres empates. Su último 

duelo fue en noviembre de 2020, cuando igualaron 1-1.

PG PE PP DIF 
2 3 3 -3

PG PE PP DIF 
5 1 2 5

Ojo con:
Huachipato está con un ojo puesto en su participación en Copa 
Libertadores, donde marcha líder del Grupo C. Este miércoles, 

desde las 18:00 horas, recibe a The Strongest.

J. Martínez

S. Silva

M. Gutiérrez

I. González

L. Díaz

B. Gazzolo

F. Loyola

C. Martínez

M. Rodríguez

M. Parra

S. Pino

E. Puch

L. Casanova

H. Salinas

M. Sanhueza

D. Orellana

E. Hoyos

D. Fernández

D. Fernández

A. Nadruz

D. Castillo

Sin ganar suma Huachipato, 
que viene de empatar con la 
UC y con O’Higgins, y de 
caer ante Palestino.

Fechas 
3

D. Iquique llega con dos 
derrotas al hilo, ante la UC 
de local, y frente a Copiapó, 
como visitante.

Los Dragones 
llegan apagados
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Un complejo desafío tendrá 
en la próxima fecha el 
conjunto de Naval, cuando 
visite a Deportivo Meza.

Preparan el 
próximo viaje

Javier Torrente tendrá su 
primera prueba este lunes, 
cuando la UdeC reciba a 
Curicó, en Collao.

Este lunes tiene 
su primer test

Naval goleó a Cauquenes 
y sumó su primer triunfo 
de la temporada en casa 

Metiendo ruido, como para que 
todos se enteren. Así se concretó la 
primera victoria de Naval de Talca-
huano en la temporada 2024 de Ter-
cera B, luego de golear por 3-0 a In-
dependiente de Cauquenes, en due-
lo disputado en el estadio El Morro. 

El conjunto chorero ya había de-
jado una buena impresión en su vi-
sita a Paillaco, donde sacó adelante 
una importante igualdad 3-3. Pero 
esta vez la tarea era confirmar ese 
buen estreno ahora en casa, ante su 
gente, en la segunda fecha del certa-
men. Una labor que cumplió con 
creces, luego de imponerse con au-
toridad a los maulinos, dejando en 
claro que este año está con ganas de 
revancha, después de varias tempo-
radas donde estuvo cerca, pero no 
pudo concretar el ansiado ascenso. 

 
Doblete de Rivas 

Luego de acercarse con peligro 

FOTO: FACEBOOK PURO NAVAL

recién comenzado el partido en los 
pies de Garcés, Naval  vio como Cau-
quenes equilibraba las acciones, 
aunque sin mayor peligro. A los 30’, 
Moya avisó de cabeza tras un córner 
de Tapia, y a los 31’ Garcés tuvo la 
más clara cuando aprovechó una 
mala salida visitante y enfrentó solo 
al meta Retamal, que salvó de forma 
brillante. 

La gente en el Morro comenzaba 
a perder la calma ante la ineficacia 
frente al arco, cuando a los 39’ lle-
gó la apertura de la cuenta  de Feli-
pe Rivas, que conectó un pase des-
de la izquierda. 

En el segundo tiempo llegó la cal-
ma para los dirigidos de Alejandro 
Pérez, que lograron aumentar en los 
67’ a través del propio Rivas, que otra 
vez aprovechó un balón en área chi-
ca. Marcador que, en los 86’, cerró Ig-
nacio Farías para el 3-0 definitivo.  

Victoria que llena de confianza 
de cara al próximo desafío que será 
en Padre Las Casas, cuando Naval vi-
site a Deportivo Meza.

JAVIER TORRENTE, NUEVO TÉCNICO UDEC

Tras regulares pasos por Cobre-
loa, Everton y Antofagasta, en el fút-
bol chileno, el argentino, Javier To-
rrente,  fue oficializado en las últi-
mas horas  como nuevo técnico de 
la Universidad de Concepción.  

El rosarino llega en reemplazo de 
su compatriota, Darío Lema, quien 
fue desafectado tras sus magros re-
sultados al mando del Campanil, 
donde cosechó un pobre 29% de 
rendimiento (con dos triunfos y cin-
co derrotas), que hoy tienen al club 
en la penúltima posición del Ascen-
so con 6 puntos, y solo superando al 
colista San Felipe. 

Con algunos entrenamientos jun-
to al plantel ya en el cuerpo, el ex 
asistente de Marcelo Bielsa mostró 
su satisfacción por esta nueva opor-
tunidad en el circuito nacional. “Fe-
liz por la propuesta de convocarme 
para esta situación, con la alegría y 
la ilusión de poder dar una mano 
para tirar el equipo para arriba. Un 
equipo que tiene buenos futbolistas 
y que trataremos de que todos estén 
en buen nivel, para demostrarlo en 
cada partido y con los puntos. El fút-
bol es un deporte que se mide en 
puntos, entonces es importante que 
empecemos a cosechar”, manifestó. 

Sobre los motivos que lo hicie-
ron aceptar la propuesta de la diri-
gencia auricielo, Torrente señaló 
que, “(me convenció) el plantel que 
el equipo tiene ,y la firmeza y ente-
reza con que me pidieron que sea el 
conductor. (...) Predispuestos, ilusio-
nados con poder aportar y salir rá-
pidamente de la zona en que se en-
cuentra en la tabla”. 

 

“Estamos con 
ilusión de ser 
aporte y salir 
de esta zona”
El técnico argentino debutará este lunes 
en la banca auricielo, donde espera dar 
vuelta al actual momento del club.

FOTO: INSTAGRAM FUTBOLUDEC

que pretende imprimir a la UdeC. 
En ese sentido, el argentino mos-

tró su ilusión de sacar la tarea ade-
lante con la ayuda de todos.  “El áni-
mo es bueno, el entrenamiento tuvo 
linda dinámica y esperamos que 
eso se vea en resultados pronto. Ne-
cesitamos que nos acompañen, que 
cada uno de los hinchas habituales 
convoque a un amigo, a un vecino,  
a alguien de la universidad, y que 
nos acompañen masivamente. Es 
importante el apoyo, y que la ciudad 
se muestre dispuesta a apoyar al 
equipo”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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JAVIER TORRENTE 
tuvo sus primeras 
prácticas con el plantel 
auricielo esta semana, 
previo al duelo de este 
lunes ante Curicó Unido. 

UNA INAPELABLE VICTORIA obtuvo Naval de Talcahuano en su 
debut como dueño de casa en la actual temporada.

3
I. DE CAUQUENESNAVAL

0
Estadio: El Morro 
Torneo: Tercera División B

GOLES

39’  Felipe Rivas 
67’’ Felipe Rivas 
86’ Ignacio Farías

A recuperar terreno 
“A mí me gusta el juego directo, la 

recuperación rápida del balón, que el 
equipo muestre carácter y  orden en 
el partido. Pero, principalmente, que 
sea un equipo que recupere rápido la 
pelota y que sea directo en su juego”, 
dijo Torrente sobre el estilo de juego 
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Santoral: Anselmo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/16 8/17
LOS ÁNGELES

11/20
SANTIAGO

9/19                    
CHILLÁN11/20

RANCAGUA

9/17
TALCA

9/18
ANGOL

6/15
TEMUCO

7/10
P. MONTT

10/15
LUNES

8/16
MARTES

7/15
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida  
• Castellón 318

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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